



Recuerdos históricos magallánicos

## Viaje de un chileno a Magallanes en 1914

por Julio Ramírez F.

Cal es el título que Agustín Gómez García, Diputado por Santiago, puso a su libro cuyo contenido esencial es "Reportes publicados en "El Mercurio" de su capital en el mes de abril de 1914 y Conferencia dada en la Sociedad de Historia y Geografía sobre la Patagonia chilena y argentina y sobre su granidea y porvenir".

Se abre el libro con un homenaje al autor, escrito por "Admirador de su gentileza, de su cultura y de su espíritu de trabajo, comienzo estas páginas a Magallanes un viajero atrevido que anhela patrióticamente herir con la suya envenenadas del nombre de esa folieta a los hombres pálidos del país que nadie ha hecho y que ignoran que existe el territorio descubierto por Hernández de Magallanes el 19 de noviembre de 1520." Explica en seguida el objeto de la publicación, da margen letra a un preámbulo necesario, como admisión condicinal a una serie de artículos en número de quince, que son producto de su visita a los distintos establecimientos industriales y comerciales de la región, de sus observaciones y comentarios que lo sugieren los problemas de Magallanes, su gente, su actividad cultural y

la Presea Austral, Punta Arenas,

secretaría y de su visión general y particular del territorio, con el objeto de hacerlos presente a los hombres de Gobierno y éstos les dispensen alguna o mayor atención a esa zona desconocida por el resto del país y fuente de posibilidades claras, de trabajo, de riqueza y niente de su conglomerado de pueblos tan chilenas como las que más y que hacen parte al amparo del solitario, en un ambiente de amplia solidaridad, aunque de esfuerzo.

Los quince artículos, muchos de los cuales, los iniciales, vienen a la luz en "El Magallanes", tienen los siguientes títulos: I: Magallanes, los frigoríficos y el abastecimiento de la vida en el norte del país; II: Magallanes, su cultura y las relaciones comerciales contra el norte del país; III: Territorios libres de la Patagonia argentina; IV: Comunidades de intereses entre Llanquihue, Chiloé y Magallanes; V: Grandes de Magallanes, Llanquihue y Chiloé, una vez abierto el istmo de Panamá; VI: La Cámara Comunal de Punta Arenas, su acción presente y futura; VII: La Federación Obrera, su acción ante el asunto de los tercios y de la subvención de las ferias, y ante la Aduana establecida; VIII:

PASA A LA PAG. 6

Orense, 16-V-1914 p. 2.

676856

## Viaje...

### VIENE DE LA PAG. 2

Magallanes tiene derecho a imponer respetuosamente la rápida actuación de sus problemáticas de interés público: IX: La cosa, la parlamentaria, sus cañuelas y su obra; X: Ignorancia en el norte sobre Magallanes, su comercio y su industria; XI: La Marina Mercante y Magallanes; XII: Arrendamiento de tierras y su renta de tierras; XIII: Ejercicios de un cuartel y un curso especial en el libro; XIV: Cárteles agropecuarios; y XV: Abusos de Magallanes, sus ministros y la inflada existente.

No todos los artículos fueron en sus propósitos publicados al temor del contenido de cada uno de ellos, la Conferencia dictada en la Sociedad de Historia y Geografía llevó con creces el asunto de los no vistos ya que en el clima expeditivo, pues en ella el conferenciante pasó revista a los aspectos dejados en tablas y abordó en conceptos sobre sociabilidad, comercio e industria, constitución de la propiedad, industria avícola y maderera, ignorancia sobre Magallanes, etc.

Cuatro Documentos Parlamentarios, como apéndices del libro, completan la tarea de ser del viaje del Diputado a nuestra región. En el cuadro dice valiosamente: "Los documentos parlamentarios que se insertan en seguida

participan de un objetivo sociológico digno de la erupción moral e intelectual de Magallanes, donde desgraciadamente, no reside el Gobierno. Pero son demandados extemporáneos para servir aquí de fuente de información o de adquisición en medio de la corrupta administrativa y electoral que encubre las entrañas de la patria. Por eso, súplica intercambiar ellos los hombres de la publicación en este libro que leerán otras gentes con otra civilización y con otros bellísimos ideales".

Si bien algunos no dicen relación con el motivo del viaje, otros, en cambio, se refieren a la necesidad de construir un Cuartel para el Batallón Magallanes "que carece de él, y que, considerando, se presenta mal nuestro Ejército en aquellas regiones donde se hace la primera página del Libro de la Patria, tan bien representada allí por todos los otros factores que lo informan".

El libro del Diputado Gómez García, o folleto como él lo llama, es poco menos que desconocido por los lectores magallánicos y, con mayor razón por las gentes del norte. Pero está bien guardado en los anaqueles de la Biblioteca "Andrés Bello". Allí lo forman nuestros ojos con creciente interés y con un menor entusiasmo por estas "cosas" de Magallanes.

# Viaje de un chileno a Magallanes en 1914 [artículo] Julio Ramírez Fernández.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Ramírez Fernández, Julio, 1911-1982

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

## FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Viaje de un chileno a Magallanes en 1914 [artículo] Julio Ramírez Fernández.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile